
ПРОФИЛАКТИКА - 
ЛУЧШЕЕ ЛЕЧЕНИЕ

16 НОЯБРЯ С 9.00 ДО 13.00 в консультативно-ди-
агностическом центре Национального научного 
онкологического центра пройдет день открытых 
дверей, посвященный ранней диагностике рака 
предстательной железы. Астанчане могут бесплатно 
пройти осмотр у врачей-урологов. 

Записаться можно по телефонам: 8 (7172) 70-29-
11, 70-29-00, +7 708 425 07 11, WhatsApp (только для 
сообщений).

Адрес: г. Астана, ул. Керей, Жанибек ханов, 3 
(с правой стороны от главного входа). Подробная 
информация - на сайте www.cancercenter.edu.kz

КАК ПРОВЕРИТЬ СВОЙ СТАТУС 
В СИСТЕМЕ ОСМС

«НУРА»: САМЫЙ МОЛОДОЙ 
И ДИНАМИЧНО РАЗВИВАЮЩИЙСЯ РАЙОН

СТР. 6 | ЗДРАВООХРАНЕНИЕСТР. 4-5 | ПУЛЬС ГОРОДА

Природа щедро отсыпала столице первого снега. Коммунальные службы перешли на круглосуточную 
работу, чтобы обильные осадки не нарушили привычный ритм жизни горожан, - чистят дороги, 
убирают снег с улиц и вывозят на полигоны. 
Синоптики предупреждают, что в ближайшие три дня, 12, 13 и 14 ноября, в Астане ожидаются снегопад 
и морозы до минус 10-11 градусов. Похоже, зима пришла всерьез. 
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Первые
в профессии
14-16 ноября в Международном 
выставочном центре ЭКСПО 
пройдет национальный 
чемпионат WorldSkills 
Kazakhstan 2024 - соревнования 
по профессиональному 
мастерству среди учащихся 
колледжей. В этом году 
в нем примут участие 555 
конкурсантов со всех областей 
Казахстана, представляя свои 
навыки в 30 компетенциях.

Музыкальные 
вечера
16 ноября Государственный 
струнный квартет имени 
Г. Жубановой выступит на сцене 
столичной филармонии с концертом 
«Осенний вечер с квартетом». 

В зале прозвучат произведения классиков 
Йозефа Гайдна, Дмитрия Шостаковича и 
казахского композитора Толегена Мухамед-
жанова. Концерт представляет собой уни-
кальное сочетание классических мелодий и 
национальных мотивов. 

Музыкальным вечером можно насладиться 
по адресу: ул. Кенесары, 32.

Великолепие 
природы
В многофункциональном 
комплексе Abu Dhabi Plaza 
проходит фотовыставка, 
посвященная живописной 
природе Казахстана. 

С июня по сентябрь команда фотографов 
National Geographic Qazaqstan побывала в 
регионах страны, собрав более 2500 пейза-
жей, - от удивительных горных вершин до 
бескрайних степей. 

На выставке астанчане и гости столицы 
могут увидеть самые яркие фото. Она прод-
лится до 22 ноября.

Вся правда о 
рациональном 
питании

Купюры - 
в действии

Столичная образовательная 
площадка Open Sоz проводит 
бесплатную лекцию на тему 
«Научный ЗОЖ: разоблачение 
популярных мифов».

Национальный банк Казахстана 
сообщает о продлении по 24 
сентября 2025 года периода 
параллельного обращения 
банкнот номиналом 5000 
тенге образца 2011 года и 
измененного дизайна образца 
2023 года.

Спикером выступит нутрициолог, 
специалист по гигиене питания Мария 
УСЕНОВА. 

В лекции будут затронуты такие 
вопросы, как формирование здоровых 
пищевых привычек у взрослых и детей, 
влияние недостатка сна на пищевое 
поведение, польза и вред кофеина.

Мероприятие пройдет 17 ноября в 
12.00 в Национальной академической 
библиотеке (ул. Достык, 11, 4-й этаж, 
зал Абдижамила Нурпеисова). 

Для участия необходимо пройти 
предварительную регистрацию по ссылке 

После завершения периода параллель-
ного обращения все банки и Казпочта 
будут обменивать банкноты старого 
образца на новые в течение 3 лет, а фи-
лиалы НБК - бессрочно.

Купюры нового и старого образцов 
в период их параллельного обраще-
ния являются законным платежным 
средством, обязательны к приему по 
их нарицательной стоимости на всей 
территории Республики Казахстан для 
осуществления всех видов платежей и 
переводов, зачисления на банковские 
счета. Они без ограничения разменива-
ются и обмениваются во всех филиалах 
НБК, Казпочте, БВУ страны и филиалах 
банков - нерезидентов Казахстана.

Сочинения на важную тему
Столичные учащиеся 8-11 классов могут принять 
участие в республиканском конкурсе эссе на тему 
«Для чего нужно знать свои права?».

Мероприятие приурочено 
к Международному дню прав 
человека, который отмечается 
10 декабря.

Основной целью конкурса 
является формирование право-
вой культуры, правовых знаний 
подрастающего поколения.

При оценке эссе будут учиты-
вать такие критерии, как соответ-
ствие теме конкурса, структура и 
логика изложения, аргументация 

и обоснование мнения, ориги-
нальность и творческий подход, 
грамотность и стиль изложения. 
Эссе должно быть оригинальным, 
не содержать плагиата, цитат без 
ссылок на источники и других 
нарушений этики.

Работы принимаются на 
казахском и русском языках 
до 29 ноября включительно 
по электронной почте: kanc@
adilet.gov.kz.
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Касым-Жомарт ТОКАЕВ на-
правил телеграмму поздравле-
ния Президенту Польши Анджею 
ДУДЕ.

Глава государства поздравил  
Анджея Дуду с Днем независимости 
Республики Польша.

В своей телеграмме Президент 
отметил поступательный характер 
развития казахстанско-польских от-
ношений и выразил уверенность в 
их дальнейшем укреплении на благо 
народов двух стран.

Касым-Жомарт Токаев пожелал 
лидеру Польши и всему польскому 
народу процветания и благополу-
чия.

На заседании бюро депутаты 
определили повестку заседания 
палаты, запланированного на 14 
ноября, и предстоящих на неделе 
мероприятий Сената.

На заседании палаты, которое 
состоится в четверг, депутаты рас-
смотрят Закон «О ратификации Со-
глашения между Правительством 
Республики Казахстан и Правитель-
ством Государства Катар о военном 
сотрудничестве».

Соглашение направлено на раз-
витие и укрепление сотрудничества 
в области военного образования и 
подготовки военнослужащих, воен-
ной медицины, военной науки, куль-
турных и спортивных мероприятий, 
консультаций по вопросам, связан-
ным с операциями по поддержанию 
мира, боевой подготовки и иных 
сферах.

Вместе с тем нормы соглашения 
предусматривают определение об-
ласти и форм военного сотрудни-
чества, установление механизма 
взаимодействия по координации 
военного сотрудничества сторон, 
регулирование вопросов транзита 
военного имущества, материаль-
но-технического обеспечения и фи-
нансирования, использования воз-
душного пространства и военных 
полигонов, проведения языковой 
подготовки.

Сегодня, 12 ноября, в 10.00 в 
Үкімет үйі состоится заседание 
Правительства.

На повестке заседания вопросы:
• о мерах пожарной безопасности 

в отопительный период;
• об обеспечении населения ле-

карственными средствами. 
По итогам заседания состоится 

пресс-конференция с участием ми-
нистра по чрезвычайным ситуаци-
ям Чингиса Аринова, вице-министра 
здравоохранения Ержана Нурлыбае-
ва, управляющего директора ТОО 
«СК-Фармация» Гульнары Омаровой.

Заседание Правительства будет 
транслироваться в режиме онлайн 
на сайте PrimeMinister.kz, официаль-
ном YouTube-канале, в социальной 
сети Facebook, на Telegram-канале 
UKIMET.

СОБЫТИЯ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ПРЕЗИДЕНТ

ПАРЛАМЕНТ

Министр просвеще-
ния РК Гани БЕЙСЕМ-
БАЕВ сообщил, что си-
стема Face ID в детсадах 
Казахстана пока не явля-
ется обязательной и ис-
пользуется в пилотном 
режиме. Ее будущее за-
висит от итогов испыта-
ний. В государственных 
садах видеонаблюдение 
внедрено почти на 100%, в частных учреждениях - на 90%. Замести-
тель директора Департамента дошкольного образования Гульнара 
ИСКАКОВА уточнила, что до конца года планируется обеспечить 
камерами все детские сады, включая частные. Также в Казахстане 
планируется провести лицензирование детских садов. Это план на 
2026-2027 годы.

ПРЕМИЯ

Экологический проект «Алтын дала» победил  
на премии The Earthshot Prize.

Инициатива «Алтын 
дала», направленная на 
восстановление численно-
сти сайгаков и сохранение 
природных территорий 
Казахстана, стала побе-
дителем экологической 
премии в номинации «Ох-
рана и восстановление 
природы». Главной целью 
партнеров является вос-
становление численности сайгаков и сохранение степей Казахста-
на. Проект был основан в 2005 году в рамках партнерства между 
Министерством экологии РК и международными организациями. 
Благодаря усилиям «Алтын дала» численность сайгаков в Казахста-
не возросла с 21000 до 2,8 миллиона особей, что является мировым 
успехом в восстановлении видов.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

В Казахстане технология Face ID в детских садах 
пока внедряется на экспериментальной основе.

КУЛЬТУРА

В Праге презентовали сборник казахских народных 
сказок на чешском языке.

Сборник вклю-
чает популярные ка-
захские сказки о Ер 
Төстіке, Алдаре Көсе 
и Жалмауыз-кемпір, 
которые являются 
важной частью ка-
захского фольклора. 
Иллюстрации соз-
дала казахстанская 
художница Анелия 
БЕКБАС. На меропри-
ятии присутствовали 
представители различных министерств Чехии, академической 
и культурной элиты, казахской диаспоры. Посол Казахстана 
Бакыт ДЮСЕНБАЕВ подчеркнул значимость проекта для укреп- 
ления культурных связей между двумя странами.

ПРИОРИТЕТЫ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
Премьер-министр РК Олжас БЕКТЕНОВ принял участие в 23-й Министерской 
конференции Программы Центральноазиатского регионального экономического 
сотрудничества (ЦАРЭС), проводимой в Астане в рамках председательства Казахстана. 

Целью мероприятия было расши-
рение взаимодействия стран-участ-
ниц программы и международных 
финансовых институтов в формиро-
вании интегрированного и устойчи-
вого развития региона Центральной 
Азии.

Программа ЦАРЭС является ини-
циативой Азиатского банка развития 
и реализуется в партнерстве с ведущи-
ми международными финансовыми 
организациями. В конференции при-
няли участие президент Азиатского 
банка развития Масацугу Асакава, ди-

Комплексный  
подход к экологии
По поручению Главы 
государства Касым-Жомарта 
ТОКАЕВА Правительство 
утвердило Концепцию развития 
экологической культуры 
«Таза Қазақстан» на 2024-
2029 годы. Соответствующее 
постановление подписал 
Премьер-министр  
Олжас БЕКТЕНОВ.

Реализация концепции позволит повысить 
осведомленность граждан об экологии, сфор-
мировать экологические привычки и акти-
визировать участие населения в экологичес- 
ких инициативах. 

В концепции «Таза Қазақстан» пре- 
дусмотрен комплексный подход, охваты-
вающий различные методы и подходы к 
развитию экологической культуры. Основ-
ные направления включают экологическое 
мышление, ответственное поведение, в том 
числе и меры по его стимулированию, эко-
логическое образование и информирова-
ние.

Согласно целевым индикаторам, к 2029 
году планируется увеличить переработку 
коммунальных отходов с 25 до 38%, а долю 
обучающихся, вовлеченных в мероприя-
тия по укреплению экологического воспи-
тания, - с 15 до 40%. Ожидается также рост 
удовлетворенности граждан экологичес- 
ким качеством жизни с 55,8 до 64,7%.

Реализация концепции предусматривает 
развитие инфраструктуры для раздельного 
сбора коммунальных отходов в обществен-
ных местах, внедрение экологически безопас-
ных практик и формирование культуры нуле-
вой терпимости к загрязнению окружающей 
среды.

В Доме дружбы города Астаны прошел форум 
республиканского Совета матерей Ассамблеи 
народа Казахстана, посвященный десятилетнему 
юбилею организации.

Традиционные ценности

В нем приняли участие  пред-
седатель Совета матерей Ассам-
блеи народа Казахстана Назипа 
ШАНАИ, основатель фонда «Ана 
үйі» Анар РАХИМБАЕВА, предсе-
датель Совета отцов Атырауской 

ректор Института ЦАРЭС Кабир Джу-
разода, директор по Ближнему Восто-
ку, Азии и Тихому океану Европейской 
комиссии Петерис Устубс, предста-
вители Международного валютного 
фонда, Всемирного банка, Исламского 
банка развития и других финансовых 
организаций, а также правительствен-
ные делегации Южной Кореи, Японии, 
Узбекистана, Кыргызстана, Азербайд-
жана, Грузии, Монголии, Пакистана, 
Таджикистана, Туркменистана.

Обсуждено взаимодействие го-
сударств в области экономической и 

финансовой стабильности, инфра-
структурного развития, торговли, 
энергетики, водных ресурсов, декар-
бонизации и др. 

Премьер-министр Олжас Бектенов 
отметил востребованность программы 
для региона Центральной Азии. За бо-
лее 20 лет в регион инвестировано по-
рядка $51 млрд, из них свыше $9 млрд 
направлены на проекты в Казахстане. 

- Мы продолжим работать в тесном 
сотрудничестве с международными 
финансовыми организациями и стра-
нами-участницами ЦАРЭС для дости-

жения общих задач. Мы нацелены на 
развитие АПК с акцентом на глубокой 
переработке и увеличении доли пе-
реработанной продукции, активном 
изменении структуры экспорта и на-
ращивании его объемов. Также мы за-
интересованы в реализации масштаб-
ных инфраструктурных проектов, 
обеспечивающих транспортную свя-
занность и энергетическую устойчи-
вость государств Центральной Азии. 
Призываю страны региона и между-
народные финансовые организации 
объединить усилия для реализации 
совместных проектов, - подчеркнул 
Олжас Бектенов.

В свою очередь президент Ази-
атского банка развития Масацугу 
Асакава отметил, что ЦАРЭС в числе 
приоритетных задач видит приня-
тие решительных действий в борьбе 
с изменениями климата, построение 
устойчивой инфраструктуры с систе-
мами раннего оповещения, а также 
развитие цифровой трансформации и 
внедрение инноваций.

Внимание участников конферен-
ции было уделено инициативам, на-
правленным на развитие человече-
ского капитала и повышение качества 
жизни населения. 

По итогам состоялось подписание 
соглашения о Фонде подготовки про-
ектов по климату и устойчивому раз-
витию ЦАРЭС. 

области Шота КАНАТОВ, а также 
представители госорганов и чле-
ны региональных советов мате-
рей.

В ходе семинара обсужда-
лись важные темы: роль Совета 

матерей в реализации програм-
мы «Біртұтас тәрбие», проблемы 
бытового насилия, наркомании, 
меры по профилактике этих яв-
лений, вопросы вандализма и 
расточительства.

 Во второй день форума с док- 
ладом о работе Совета матерей 
в воинских частях Националь-
ной гвардии выступил гене-
рал-майор Кайрат УМБЕТОВ. Он 
отметил, как важно заниматься 
патриотическим воспитанием 
военнослужащих, а также укре-
плять межнациональное согла-
сие и толерантность в армейских 
гарнизонах.

- Матери - это хранительницы 
очага, носительницы традици-
онных ценностей. Их мудрость и 
любовь способны создать в любой 
семье, в любом коллективе атмо- 
сферу тепла и взаимопонимания. 
Советы матерей не только под-
держивают наших военнослужа-
щих морально, но и активно учас- 
твуют в решении социальных 
проблем, связанных с их семьями. 
Они помогают адаптироваться 
к армейской жизни, решать бы-
товые вопросы, сохранять связь 
с родными и близкими. Уверен, 
что совместными усилиями мы 
сможем сделать еще больше для 
укрепления института семьи, 
повышения престижа военной 
службы и воспитания патриоти-
чески настроенного поколения 
наших защитников Отечества, - 
отметил спикер.

В ходе мероприятия об-
сужден ряд вопросов по реали-
зации специального проекта 
Ассамблеи народа Казахстана 
«Салауатты сана» и деятельность 
региональных советов матерей. 
На форуме активные члены рес- 
публиканского Совета матерей 
АНК отмечены наградами.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Уважаемые труженики 
тыла!

Уважаемые жители и го-
сти столицы!

О ходе реализации проекта реновации жилищного фонда рассказал председатель 
маслихата Астаны Ерлан КАНАЛИМОВ.

Горячим питанием обеспечены сотрудники предприятия «Астана Тазалық», которые 
чистят столицу от осадков.

ОБЕД ДЛЯ БОРЦОВ 
СО СНЕГОМ

При поддержке Профсоюзного комитета ТОО «Астана Та-
залық» организовало бесплатное питание для дорожных ра-
бочих, водителей и машинистов в зимний период 2024-2025 
годов.

Инициатива направлена на поддержку здоровья и работо-
способности сотрудников в холодные зимние дни. Компания 
уделяет особое внимание сохранению продуктивности и бла-
гополучия работников в сложных погодных условиях.

Основное меню в столовых включает горячие первые и 
вторые блюда, салат, хлеб, компот и чай.

Для регистрации в списке ежедневного питания вне-
дрена система сканирования QR-кода через специальное 
мобильное приложение с использованием Face ID, что обе-
спечивает удобство и безопасность контроля для сотруд-
ников.

Фото Василия КРАСЬ

В минувшие 
выходные  
и понедельник 
более 1200 единиц 
спецтехники и свыше 
2400 дорожных 
рабочих были 
задействованы  
на уборке города  
от снега.

В первую очередь очища-
лись участки с интенсивным 
движением, чтобы избежать 
образования заторов на до-
рогах. Затем площади, при-
вокзальные зоны, тротуары и 
подъездные пути к социаль-
ным объектам.

Для эффективной уборки 
снега в столице функциониру-
ют специализированные снеж-
ные полигоны, оснащенные 
камерами видеонаблюдения и 
системами считывания номер-
ных знаков самосвальной тех-
ники. Эти объекты обеспечены 
освещением, что позволяет ве-
сти работы в темное время су-
ток. За выходные на полигоны 
вывезено более 20 тысяч кубо-
метров снега, это 1609 рейсов.

В связи с неблагоприят-
ными погодными условиями 
акимат Астаны напоминает 
горожанам и гостям столицы 
о строгом соблюдении правил 
безопасности. Важно учиты-
вать возможный гололед.

Очистка улиц и дорог ведет-
ся в усиленном круглосуточ-
ном режиме. Коммунальные 
службы столицы прилагают 
все усилия для поддержания 
бесперебойного движения в го-
роде. 

Фото Султана СЕИТОВА

ПОГОДА ДОБАВИЛА ХЛОПОТ

Переселение из аварийных домов

Он отметил, что с 2013 года были 
переселены жильцы 286 аварийных до-
мов, более 4500 семей получили новые 
благоустроенные квартиры. 

- Согласно проекту реновации жи-
лищного фонда на 2023-2029 годы, 
поддержанному и утвержденному 
депутатами маслихата, намечено пе-
реселение жильцов 206 аварийных 
домов на 4710 квартир. В нынешнем 

году заключен договор на приобрете-
ние 704 квартир, в настоящее время 
работы по сбору правоустанавливаю-
щих документов на аварийное жили-
ще завершены, - сообщил Ерлан Кана-
лимов.

Решением маслихата от 2 июля это-
го года был предусмотрен облигаци-
онный заем в объеме 25 млрд тенге по 
бюджетной программе «Приобретение 

жилья для переселения собственников 
аварийного жилья».

- На данном этапе проводятся проце-
дуры в рамках государственных заку-
пок по приобретению квартир для пе-
реселения жильцов аварийных домов. 
Заключены договоры на поставку 909 
квартир, по 516 процедуры продолжа-
ются, - отметил глава столичного масли-
хата.

СООБЩЕНИЕ 
окружной избирательной комиссии  

о регистрации кандидатов в депутаты маслихата  
города Астаны вместо выбывшего по одномандат-
ному территориальному избирательному округу 

№ 6 на выборы, назначенные на 8 декабря 2024 года
 
Рассмотрев поступившие в соответствии со статьей 104 Консти-

туционного закона Республики Казахстан «О выборах в Республике 
Казахстан» документы, окружная избирательная комиссия города 
Астаны зарегистрировала кандидатами в депутаты маслихата го-
рода Астаны вместо выбывшего по одномандатному территори-
альному избирательному округу № 6:

Разбекова Ляззат Муратовна - 1974 года рождения, директор  
ГККП «Технологический колледж», проживает в городе Астане;

Берикбеков Муратбек Берикбекович - 1980 года рождения, 
директор ТОО «АutoTrans KZ», проживает в городе Астане;

Нурланов Атакозы Кельденович - 1966 года рождения, заме-
ститель председателя отраслевого профсоюза работников госу-
дарственных, банковских учреждений и обслуживания населения 
«Қызмет», проживает в городе Астане;

Киялов Жомарт Муратбекулы - 1986 года рождения, предсе-
датель ОЮЛ «Столичный гражданский альянс», проживает в горо-
де Астане;

Разинков Александр Александрович - 1982 года рождения, ге-
неральный директор ТОО «Vista Company 2010», проживает в горо-
де Астане.

 Окружная избирательная комиссия № 6 города Астаны 

Как сообщил акимат района 
«Нура», помощь получили социально 
уязвимые жители, многодетные се-
мьи и люди с инвалидностью.

Меценаты подготовили также по-
дарки для неправительственных сто-
личных организаций - две швейные 
машинки руководителю социального 
швейного цеха, где производят до-
машний текстиль, одежду и экосум-
ки, Аякоз ШНЕЙДЕР. По ее словам, 
благодаря подарку теперь у нее поя-
вилась возможность создать четыре 
рабочих места для людей с инвалид-
ностью.

- Наши подопечные находятся в не-
простых жизненных обстоятельствах: 
у кого-то есть инвалидность, у кого-то 
дети нуждаются в лечении. Важно, что-
бы они знали, что они не одни. Мы рады, 
что смогли поддержать многих, особен-
но мужчину, который восстанавлива-
ется после инсульта. Огромное спасибо 
каждому за участие и поддержку, за то, 
что держите руку на пульсе и всегда в 
курсе происходящего, - подчеркнула 
общественный деятель и председатель 
ассоциации «Әділет» Динара КУДАЙ- 
КУЛОВА.

Сабина АРЫСТАН

Спасибо за поддержку 
Республиканская ассоциация частных организаций 
дошкольного и среднего образования «Әділет»  
в эти дни поддержала нуждающиеся семьи, собрав  
10 продуктовых корзин с основными 
продовольственными товарами и сладостями для детей. 

В жилом массиве Уркер открыли кабинет для ансамбля 
«Парасат».

Репетиционный зал

Теперь пенсионеры жилого массива 
могут заниматься вокалом в специаль-
но выделенном кабинете в физкуль-
турно-оздоровительном комплексе. Ба-
бушки и дедушки - участники ансамбля 
«Парасат» - собрали в новом простран-
стве атрибуты национального ремесла 
и музыкальные инструменты, создав 
уютную атмосферу для творчества.

Ансамбль, основанный в 2018 году, 
объединяет участников в возрасте от 
60 до 80 лет. В его репертуаре преобла-
дают народные песни. За годы суще-
ствования коллектив успел принять 
участие в многочисленных городских 
мероприятиях и конкурсах.

На торжественном открытии 
присутствовали заместитель акима 

района «Нура» Алия АБСЕМЕТОВА, 
председатель Совета ветеранов райо-
на Айтмагамбет АИПОВ и руководи-
тель Центра активного долголетия 
Мурат ТЕМИРБУЛАТОВ. Активные 
участники хора получили благодар-
ственные письма от имени акима 
района.

- Отдельный кабинет для нас ста-
нет особым местом для творчества. 
Наши вокальные номера - это не про-
сто выступление, а возможность по-
казать, что возраст - не преграда для 
самореализации. Мы счастливы де-
литься своим творчеством с жителя-
ми города, - отметила участница ан-
самбля «Парасат» Роза ЕЛЮБАЕВА. 

Фото акимата района «Нура»
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ПУЛЬС ГОРОДА

- Ришат Валиханович, два ме-
сяца назад вы назначены на 
этот пост, но работу акимата 
знаете не понаслышке, по-
скольку в разные годы явля-
лись заместителем акима трех 
разных районов столицы. Ка-
кие вопросы вы курировали 
прежде?

- В следующем году испол-
нится 20 лет с тех пор, как я на-
чал работать в системе акима-
та города Астаны. За эти годы 
приобрел опыт практически во 
всех ключевых направлениях 
- от инфраструктуры до жиз-
необеспечения города. В долж-
ности заместителя акима в рай-
онах «Алматы», «Байқоңыр» и 
«Есиль» курировал вопросы бла-
гоустройства, обеспечения ста-
бильной работы коммунальных 
служб, а также занимался про-
изводственно-техническими 
задачами и развитием предпри-
нимательства. Это была серьез-
ная школа, которая помогла мне 
глубоко понять, как работают все 
механизмы городской системы. 

- Вы, пожалуй, знаете, в чем 
схожесть столичных районов 
и что их отличает? Поделитесь 
своим опытом.

- Общее для всех районов сто-
лицы - стремление к созданию 
комфортной и современной 
среды для астанчан. Но каждый 
район имеет свои уникальные 
черты и задачи. Например, на 
правом берегу, в районах «Сары-
арка» и «Байқоңыр», мы стал-
киваемся с необходимостью 
модернизации старых инженер-
ных сетей и обновления жилого 
фонда, что требует кропотли-
вой работы с инфраструктурой, 
накопленной за десятилетия. В 
то же время в районах «Нура» и 
«Есиль» основной акцент - на вы-
соких темпах строительства и 
своевременном введении новых 
сетей и многоэтажных жилых 
комплексов. Каждый из районов 
со своими особенностями и вы-
зовами нуждается в особом под-
ходе, чтобы развитие было гар-

БУДНИ РАЙОНА «НУРА»
«Нура» - самый молодой и динамично развивающийся район 
как столицы, так и всей страны. В настоящий момент здесь 
идет строительство 284 объектов, среди которых школы, 
спортивные и медицинские центры, административные 
здания и жилые комплексы. Каждый пятый из этих 
объектов возводится в западной части, за проспектом 
Туран, что отражает стремительное расширение 
мегаполиса. О буднях и планах в интервью «Вечерней 
Астане» рассказал аким района Ришат ТУРДЫБЕКОВ.

моничным и отвечало нуждам 
горожан.

- Чем выделяется район 
«Нура»? Вы успели уже это за-
метить? 

- «Нура» действительно са-
мый динамично развивающий-
ся район как столицы, так и всей 
страны. В настоящий момент 
здесь идет строительство 284 
объектов, среди которых шко-
лы, спортивные и медицинские 
цент ры, административные 
здания и жилые комплексы. 
Каждый пятый из этих объектов 
возводится в западной части, за 
проспектом Туран, что отражает 
стремительное расширение рай-
она. Такой темп требует серьез-
ного внимания к инфраструк-
туре и логистике, и для меня 
как акима района важно, чтобы 
в приоритете всегда оставались 
удобство, комфорт и безопас-
ность наших жителей.

«Нура» - это та самая Аста-
на, которая олицетворяет образ 
города будущего с большими 
возможностями для самореа-
лизации и которую с гордостью 
показывают на международной 
арене. Молодой, амбициозный, 
стремительно растущий район, 
который буквально символизи-
рует развитие столицы.

За два с небольшим месяца 
я провел встречи с жителями 
34 адресов, а также с руководи-
телями социальных объектов и 
председателями ОСИ/КСК. На 
каждой встрече поднимаются 
разные вопросы: от благоустрой-
ства дворов до развития новых 
образовательных учреждений, 
но всех жителей объединяет 
одно - активное участие в форми-
ровании удобной городской сре-
ды. Это вдохновляет, ведь такой 
уровень вовлеченности показы-
вает, что людям действительно 
небезразличен район, в котором 
они живут и растят детей.

- «Нура» - это современные 
благоустроенные ЖК или и 
здесь актуальны тема бла-
гоустройства дворов и про-

грамма 
« Б ю д -
жет на-
р о д н о г о 
участия»?

- Особенность 
района «Нура» в том, 
что здесь дома, постро-
енные в 2020 году и ранее, уже 
считаются старыми и не воспри-
нимаются как новостройки. Это 
иллюстрирует стремительные 
темпы роста и развития района. 
В домах, построенных за послед-
ние два года, где благоустрой-
ство еще на гарантии застрой-
щиков, проблем с состоянием 
дворов, как правило, нет. Но для 
домов, которым уже более пяти 
лет, вопрос благоустройства и 
озеленения дворов становится 
актуальным.

В прошлом году по програм-
ме «Бюджет народного участия» 

мы бла-
г о у с т р о и -

ли 11 дворов, а в 
рамках капитального ремонта 
провели работы еще на 11 пло-
щадках. Мы видим реальный 
отклик жителей и ценим их 
вовлеченность в проектирова-
ние комфортной среды. Тем не 
менее одной из наших приори-
тетных задач остается создание 
зеленых скверов на пустующих 
территориях между домами. 
Это позволяет не только улуч-
шить эстетику района, но и 
повысить качество жизни го-
рожан, давая больше мест для 
отдыха и общения.

- Существует ли у вас пробле-
ма некачественных дорог, как 
озеленяется район, достаточ-
но ли автобусных маршрутов?

- Вопрос качества дорог и дос-
тупности транспортных марш-
рутов действительно важен для 
нашего района. «Нура» активно 
застраивается, и мы постоян-
но работаем над созданием до-
рожной и транспортной инфра-
структуры, соответствующей 
высоким стандартам.

На данный момент приорите-
том является строительство до-
рог к новым объектам, особенно к 
четырем новым школам, которые 
откроются в конце года. Необхо-

димо обеспечить безопасный и 
удобный проезд, установить оста-
новки, знаки, искусственные не-
ровности и запустить маршруты 
автобусов. Эту задачу мы решаем 
совместно с коллегами из город-
ских управлений.

Также в этом году провели 
масштабный ремонт дорог по 
всему району, начиная с маги-
стральных улиц, которые об-
служивают тысячи астанчан 
ежедневно. Улучшенное по-
крытие позволит повысить без-
опасность и комфорт для всех 
участников движения. Кроме 
того, завершено строительство 
13 новых улиц, связывающих 

- Как решается вопрос досуга жителей?

- В текущем году в районе обустроено 4 обществен-
ных пространства, которые стали популярными местами 
отдыха для жителей и гостей столицы. Одним из таких 
объектов стала площадь государственных символов, где 
мы провели капитальный ремонт, улучшив одно из зна-
ковых мест не только для столицы, но и для всей страны. 
Здесь жители могут с комфортом гулять, наслаждаться 
благоустроенной территорией и проводить время с семьей.

Общественное пространство на улице Бек-
турова, рядом с памятником поэту Махтум-
кули Фраги, стало символом нашей друж-
бы с Туркменистаном. Ранее заброшенный 
учас ток был преобразован в благоустроен-
ную зону, где мы высадили 3300 зеленых на-
саждений, установили уличную мебель и 
освещение, что сделало это место уютным 
для прогулок и отдыха.

Знаковым проектом стало обустрой-
ство скверов по проспекту Туран. В усло-
виях плотной застройки и высокой на-
грузки на инфраструктуру мы решили 
обустроить зеленые зоны вместо торго-
вых центров. В рамках экоакции «Таза 
Қазақстан» совместно с жителями выса-
дили 2500 деревьев и 6900 многолетних 
растений. Эти скверы общей площадью 
более 4000 кв. м стали местом для от-
дыха тысяч горожан, и мы уже видим, 
как жители активно пользуются эти-
ми локациями для прогулок и встреч.

В следующем году планируем 
усилить темпы благоустройства, соз-
давая еще больше мест для отдыха, 
чтобы поддерживать комфортную 
и современную среду для всех жи-
телей района.

Фото предоставлено пресс-службой района
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ПУЛЬС ГОРОДА

проспекты с новыми жилыми 
комплексами и социальными 
объектами, что облегчает пере-
движение и доступ к необхо-
димым услугам. Новые улицы 
уже введены в эксплуатацию и 
оснащены сетями жизнеобеспе-
чения, рассчитанными и на пер-
спективные проекты района.

Для удобства пешеходов в 
этом году были благоустроены 
тротуар и велосипедная дорож-
ка вдоль проспекта Кабанбай ба-
тыра протяженностью 6 км - это 
значительный шаг для обеспе-
чения безопасного и удобного 
передвижения по району. Поми-
мо этого, мы уделяем особое вни-
мание вопросам доступности: 
совместно с моим советником 
по инклюзии Жанной Касеновой 
мы начали инспекцию района, 
чтобы обеспечить срез бордю-
ров и обустройство пандусов на 
перекрестках и тротуарах. Это 
существенно облегчает передви-
жение для жителей с ограничен-
ными возможностями и родите-
лей с детскими колясками.

Транспортное сообщение - 
еще одна важная тема для жи-
телей. В этом году запустили 4 
новых автобусных маршрута, 
которые прошли по улицам Сы-
ганак, Анет баба, Молдагалиева, 
Мухамедханова, Исатай баты-
ра, Сырым батыра и Доспанбет 
жырау. Это улучшило доступ-
ность в наиболее загруженных 
и новых районах, где интенсив-
но растет жилая застройка.

Что касается озеленения, в 
этом году внедрили креатив-
ные подходы: на ключевых 
проспектах и у общественных 
объектов, таких как стадион 
«Астана Арена», высажены вы-
сокие деревья и многолетние 
цветы. Эти территории ранее 
были огорожены, но теперь 
они радуют глаз и становятся 
местами для отдыха горожан. 
За сезон в районе высажено око-
ло 9000 деревьев, более 136000 
многолетних цветов и кустар-
ников, а также однолетних цве-
тов - все это добавляет свежести 
и уюта району. Мы провели озе-
ленение на проспектах, улицах, 
площадях, во дворах и у соци-
альных объектов, делая наш 
район не только комфортнее, 
но и зеленее.

- Ваше впечатление о районе 
в первый рабочий день?

- Первое, что бросилось в гла-
за в мой первый рабочий день, 
- это масштаб района «Нура» и 
динамика его развития. Этот 
район - символ стремительно 
растущей столицы: новые жи-
лые комплексы, социальные 
объекты, школы, дороги. В 
«Нуре» кипит жизнь, и даже за 
один день работы сразу почув-
ствовал, насколько он разнопла-
новый и сколько вопросов тре-
буют системного подхода.

С первого дня было очевид-
но, что район нуждается в про-
должении тех работ, которые 
велись: усиленное внимание к 
инфраструктуре, благоустрой-
ству, поддержке новых про-

ектов и общению с жителями. 
Я сразу наметил для себя важ-
ные направления: нужно не 
только развивать современные 
объекты, но и укреплять уже 
существующие, обеспечивая 
высокий уровень комфорта и 
безопасности.

Встретившись с жителями и 
коллегами в первые же дни, я по-
нял, что у людей здесь сильное 
желание участвовать в развитии 
своей среды - это настоящий пар-

тнерский дух. Именно это во-
влечение и поддержка жителей 
придает смысл нашей работе, 
и уже с первого дня было ясно, 
что совместными усилиями мы 
сможем сделать район «Нура» 
образцом современного и удоб-
ного для жизни пространства. 
Это вдохновляет и задает высо-
кий темп в нашей работе.

Подготовила 
Шолпан АКБАЛАЕВА
Фото Василия КРАСЬ

- С какими основными вопросами обращаются жители при 
личных встречах? 

- На каждой встрече мы стараемся тщательно фиксировать 
все обращения, чтобы ни один важный вопрос не остался без 
внимания. За два месяца удалось записать около 600 вопро-
сов, и я лично контролирую, чтобы по каждому из них велась 
работа. Такой подход позволяет нам глубже понять реальные 
потребности жителей и видеть общие тенденции, требующие 
системного решения.

Если говорить о самых распространенных запросах, то 
они в основном связаны с благоустройством дворов и скверов, 
озеленением и содержанием городских сетей. В условиях бы-
строго роста района вопросы обустройства новых зон отдыха 
и озеленения действительно очень актуальны. Жители хотят 
видеть больше зеленых скверов, удобные прогулочные зоны, 
игровые площадки для детей, а также надлежащую работу 
коммунальных служб. Мы уже начали реализацию несколь-
ких проектов, направленных на создание зеленых уголков 
между жилыми массивами и расширение общественных про-
странств.

Важной темой остается дорожная инфраструктура и 
транспортная доступность. Жители часто поднимают воп-
росы состояния дорог и организации общественного транс-
порта. С учетом темпов роста района мы понимаем необхо-
димость в новых маршрутах и дополнительных остановках 
рядом с новыми жилыми комплексами и социальными объ-
ектами. В этом году запустили несколько новых автобусных 
линий, планируем продолжать работу по улучшению транс-
портной сети.

Много вопросов также касается коммунальных удобств и 
инженерных сетей: водоснабжения, канализации, электро-
снабжения. Жители хотят быть уверены, что при застройке 
новых кварталов будет сохранено качество предоставляемых 
услуг и инфраструктура выдержит нагрузку. В этом направ-
лении ведутся постоянные работы.

Интерес также вызывают вопросы доступности и инклю-
зии. Жители, особенно семьи с детьми и люди с ограниченны-
ми возможностями, выражают желание видеть район удоб-
ным для всех. 

Все эти вопросы являются приоритетными, поскольку на-
прямую влияют на качество жизни и удовлетворенность жи-
телей. Мы стараемся работать в тесной связи с горожанами, 
чтобы оперативно реагировать на возникающие потребности 
и продолжать развивать «Нуру» как комфортный, зеленый и 
безопасный район для жизни.

Место проведения удобное, 
а при входе приятно удивляют 
простор, разнообразие товаров и 
приветливость продавцов.

Многих хозяек привлекли 
цены на зелень: укроп по 100 
тенге за пучок, зеленый лук - по 
200 тенге. Стоимость на овощи 
следующая: огурцы по 1000 тен-
ге за килограмм, помидоры на 
ветке - по 1200, репчатый лук - по 
120, морковь - по 100, капуста - по 
120 тенге.

меров. Буду рекомендовать всем 
своим соседям, - поделилась 
астанчанка Сауле Закирова. 

Покупательница Марина 
Кузнецова делала закупки для 
приготовления пастилы. Это ее 
небольшой домашний бизнес.

- На осенней ярмарке купи-
ла ингредиенты для пастилы. 
Решила разнообразить вкусы и 
выбрать больше фруктов, чтобы 
экспериментировать с разными 
сочетаниями. Основу, конечно, 
составят яблоки, поэтому взяла 
сразу несколько килограммов. 
Для сладости и аромата добав-
лю клубнику, хурму, бананы и 
персики. Очень рада, что нашла 
свежие орехи, они придадут 
пастиле текстуру и легкий при-
вкус. Закупилась на 18000 тенге 
и считаю, что это вполне оправ-
данно, учитывая, что все фрук-
ты свежие и спелые, а запасов 
хватит на заказы для постоян-
ных клиентов. Пастила - отлич-
ная альтернатива магазинным 

сладостям, ведь она натураль-
ная и невероятно вкусная. Я уже 
придумала несколько рецептов: 
яблочно-клубничный микс для 
детей, хурма и орехи для взрос-
лых, что станет настоящим ла-
комством в долгие зимние вече-
ра, - сказала девушка. 

Рядом с цитрусовыми дела-
ют вкусные и полезные фреши 
из апельсина, граната и грейп-
фрута. А купить их можно как в 
стакане, так и в бутылочках, что-
бы угостить родных дома.

На ярмарке выходного дня 
сообщили, что в этот уик-энд 
цены на мясо были стабильные: 
говядина - по 2100 тенге за кило-
грамм, конина - по 2500, барани-
на - по 2400. Продавцы отмети-
ли, что мясо свежее и поступает 
прямо из фермерских хозяйств.

Покупатели также разбира-
ли и горячий тандырный хлеб, 
и свежую выпечку по приемле-
мым ценам. 

 Екатерина ТЫЩЕНКО

УИК-ЭНД НА ЯРМАРКЕ: СВЕЖИЕ 
ПРОДУКТЫ И ВЫГОДНЫЕ ЦЕНЫ

В торговом доме 
Koktal прошла 
очередная ярмарка 
выходного дня.

Ярмарка радует также и изо-
билием фруктов: сочные ябло-
ки - от 500 тенге за килограмм, 
виноград - 850. Есть здесь и экзо-
тические фрукты: питахайя - по 
1500 тенге за плод и помело - по 
1000. Любителям необычных 
вкусов предложили попробо-
вать корейский виноград, кото-
рый стоит 5200 тенге за боль-
шую гроздь.

- В этот раз решила закупить 
продукты для заморозки, вы-
брала морковь, чеснок и зелень. 
По совету соседки сделаю запас 
на зиму, чтобы было удобно до-
ставать и готовить без спешки. 
Здесь все свежее, даже настрое-
ние поднялось от покупок. По-
мимо овощей, взяла на ярмарке 
полезные лакомства для всей 
семьи - курагу, изюм, грецкие 
орехи и мед. Я готовлю вита-
минную смесь на зиму, с семьей 
едим ее утром и меньше болеем. 
На ярмарке можно не только сэ-
кономить, но и поддержать фер-

Ученики школы-гимназии 
№ 69 имени К. Акишева приня-
ли участие в конкурсе, направ-
ленном на развитие творческих 
способностей и интереса к ис-
кусству. 

Состязание состояло из трех 
этапов: в первом ученики пред-

В этом году за звание лучших 
в своей специальности сорев-
новались 375 учащихся коллед-
жей по 25 профессиональным 
компетенциям. Цель конкурса 
- повышение значимости и пре-
стижа рабочих профессий, при-
влечение внимания работодате-
лей к подготовке рабочих кадров 
в системе профессионального 
образования и содействие в тру-
доустройстве выпускников.

Творческое состязание

Мы из колледжа

Конкурс талантов 
среди школьников 
прошел в жилом 
массиве Уркер.

В Международном 
высшем колледже 
имени Магжана 
Жумабаева 
состоялось 
торжественное 
закрытие 
столичного конкурса 
«Үздік-2024». 

ставили себя через стихи, рас-
сказы и презентации; второй 
этап был посвящен демонстра-
ции талантов в пении, танцах и 
актерском мастерстве; на заклю-
чительном этапе дети показали 
свои работы в жанрах приклад-
ного искусства.

В состав жюри вошли пред-
ставители Министерства про-

На протяжении 20 дней на 
25 площадках колледжей опре-
деляли лидеров по следующим 
компетенциям: кирпичная 
кладка, кондитерское дело, ре-
монт и обслуживание легко-
вых автомобилей, ресторанный 
сервис, сварочные технологии, 
пекарское мастерство, сухое 
строительство и штукатурные 
работы, IT-решения для бизне-
са, парикмахерское искусство, 
поварское дело, технология 
моды, кузовной ремонт, раз-
работка мобильных приложе-
ний, малярные и декоративные 
работы, облицовка плиткой, 
столярное дело, предприни-
мательство, отель-ресепшио-
нист, флористика, дошкольное 
воспитание и обучение, элек-

свещения, Национальной 
академии образования имени 
Ы. Алтынсарина, Управления 
образования столицы, акимата 
района «Нура», партии Amanat и 
дворового клуба «Аула». 

За первое место школьники 
получили смартфоны, за второе 
- планшеты, а за третье - наушни-
ки.

тромеханик по лифтам, про-
изводство мебели, электрога-
зосварщик и др. 

В рамках проводимого го-
родского конкурса «Үздік-2024» 
также состоялись соревнования 
по профессиональному мастер-
ству среди обучающихся с огра-
ниченными возможностями 
Abilympics, среди обучающихся 
с нарушением слуха - Deafskills.

По итогам конкурса 75 участ-
ников, набравших наибольшее 
количество баллов, были реко-
мендованы к участию в город-
ском чемпионате WorldSkills 
-2025.

Победителей городского кон-
курса наградили дипломами и 
ценными подарками.

Фото Оналхана ОНЕРХАНА
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

1. Официальный сайт Фонда соци-
ального медицинского страхования 
msqory.kz.

Самый надежный и полный источ-
ник информации - это официальный 
сайт Фонда социального медицинского 
страхования. Там вы найдете подробные 
инструкции, калькуляторы для расчета 
взносов и другие полезные сервисы.

2. Telegram-бот.
Для тех, кто предпочитает мобиль-

ные приложения, существует удобный 
Telegram-бот @SaqtandyryBot. Чтобы 

Обязательное социальное медицинское страхование 
(ОСМС) - это программа, которая гарантирует 
каждому гражданину Казахстана доступ 
к качественной медицинской помощи. Но как узнать, 
застрахованы ли вы? Существует несколько способов 
проверить свой статус.

Как проверить свой 
статус в системе ОСМС

Употребление наркотиков является 
серьезной проблемой и влечет значимый 
вред для организма, такие как повреждение 
органов, нарушение сердечно-сосудистой 
системы и пищеварения, проблемы с 
дыхательной системой, различные ин-
фекционные заболевания. Наблюдаются 
ухудшение общего здоровья и ослабление 
иммунитета, что делает организм более уяз-
вимым перед различными заболеваниями.

По данным специалистов, за 9 месяцев 
этого года в городском Центре психического 
здоровья на 1,5% уменьшилось количество 
лиц, состоящих на учете по наркотической 
зависимости. По состоянию на 1 октября 
их численность составила 976 человек, в 
том числе 3 подростка, что на 14 человек 
меньше, чем в 2023 году.

Серьезный урон 
О таких последствиях наркозависимости, как повреждение 
органов и проблемы с дыханием, рассказали в городском 
Центре психического здоровья Астаны.

узнать свой статус, достаточно запустить 
бота и следовать простым подсказкам.

3. Мобильное приложение Qoldau 
24/7.

Это универсальное приложение, 
которое предоставляет государствен-
ные услуги в электронном виде. В нем 
также есть функция проверки статуса 
в ОСМС.

Если у вас возникли вопросы, об-
ратитесь в контакт-центр Фонда соци-
ального медицинского страхования по 
телефону 1414.

Вместе с тем количество лиц, впервые 
поставленных на учет по наркотической 
зависимости, снизилось на 41,3%. Всего в 
круглосуточном стационаре добровольно 
пролечено 262 наркозависимых.

В центре также отметили, что пси-
хические последствия употребления 
наркотиков не менее серьезны. Воздей-
ствие наркотиков может вызвать депрес-
сию, тревожные расстройства, психозы, 
нарушение способности к обучению и 
ухудшение памяти, а также привести к 
развитию зависимости.

Длительное употребление наркотиков 
может изменить химический баланс в 
мозге, что влечет тяжелые психические 
расстройства и приводит к суицидальным 
мыслям.

Стоит отметить, что городской Центр 
психического здоровья проводит про-
светительскую работу о рисках употре-
бления наркотиков, оказывает помощь 
людям, столкнувшимся с последствиями 
использования психоактивных веществ, 
а также оказывает поддержку в борьбе с 
зависимостью.

Ôîòî ñ ñàéòà gov.kz

Заболевания почек - глобальная про-
блема общественного здравоохранения, 
затрагивающая более 750 млн человек 
во всем мире.

- Быстрый рост числа пациентов со 
сниженной функцией почек - не узкоспеци-
альная, а общемедицинская междисци-
плинарная проблема, имеющая серьезные 
социально-экономические последствия. 
Научная программа предлагает широкий 
диапазон современных исследований, 
рекомендации лучших клинических 
практик, международных и эффективных 
подходов в управлении заболеваемостью 
и темпов прогрессирования хронической 
болезни почек, - отметила министр здра-
воохранения в своей приветственной речи 
к участникам форума.

Сообщество врачей-нефрологов особое 
значение придает вопросам повышения 
настороженности врачей ПМСП в рамках 
раннего выявления хронической болезни 

В Астане прошел Центральноазиатский конгресс нефрологов, врачей диализа 
и трансплантологов с участием ведущих экспертов тюркских государств, Европы, 
США, Саудовской Аравии, Турции.

ЛУЧШИЕ КЛИНИЧЕСКИЕ ПРАКТИКИ

почек (ХБП), повышения осведомленности 
населения о почечных патологиях, наряду 
с тем возросла актуальность проведения 
скринингов, наблюдения состояния уже 
выявленных пациентов и оказания им 
комплексной терапии с целью недопуще-
ния прогрессирования болезни.

С учетом мировой тенденции в обла-
сти развития нефрологии в Казахстане 
проводится актуализация и внедрение 
международных стандартов качества и 
уровня медицинского обслуживания. Для 
раннего предупреждения осложнений и 
динамического наблюдения в Казахстане 
внедрены программы управления заболе-
ваниями, включая ряд обследований по 
выявлению ранних нарушений функций 
почек.

С целью улучшения оказываемой 
помощи пациентам с хроническими 
заболеваниями почек министерством 
приняты следующие меры:

- создается Республиканский центр 
нефрологии и региональных центров 
компетенций по нефрологии на кли-
нических базах высших медицинских 
учебных заведений;

- проводится актуализации формиро-
вания листа ожидания с учетом паспорта 
реципиента и донора;

- подготовка кадров ведется в соответ-
ствии с обновленной образовательной 
программой резидентуры по специаль-
ности «нефрология»;

- мониторится качество оказания 
высокозатратных услуг на гемодиализ, 
перитонеальный диализ и трансплан-
тацию почки.

На площадке конгресса были обсуж-
дены важнейшие междисциплинарные 
и координирующие аспекты проблем 
хронической болезни почки, анализ 
бремени социально-экономических 
расходов здравоохранения РК на диализ 
и трансплантацию почки, формирование 
научно-образовательной платформы и 
внедрение инновационных технологий 
лечения и диагностики международного 
уровня.

В панельных дискуссиях форума 
выступили с докладами авторитет-
ные ученые и практикующие врачи из 
Европейской ренальной ассоциации, 
Федеративной Республики Германия, 
США, Великобритании, Турции, Сау-
довской Аравии, России, Узбекистана 
и Кыргызстана.

Двухдневный Центральноазиатский 
конгресс нефрологов собрал в столице 
около 400 ведущих специалистов из 
стран ближнего и дальнего зарубежья.

Ôîòî ñ ñàéòà gurk.kz

Для удобства граждан отпадет не-
обходимость носить с собой бумажные 
справки, с их согласия электронные 
справки будут передаваться по тре-

С начала следующего года 8 видов медицинских 
справок, включая больничный лист и справку о 
временной нетрудоспособности, будут выдаваться 
только в электронном виде.

Медицинские справки - 
в смартфоне

В ЭЛЕКТРОННЫЙ ФОРМАТ БУДУТ ПЕРЕВЕДЕНЫ 
СЛЕДУЮЩИЕ МЕДИЦИНСКИЕ СПРАВКИ:
� больничный лист
� медицинская справка, форма 075/у 
� заключение ВКК, форма 026/у 
� справка о допуске к управлению ТС, форма 073/у 
� санаторно-курортная карта, форма 069/у 
� паспорт здоровья ребенка, форма 052-2/у 
� получение разрешения на оружие, форма 076/у 
� справка о временной нетрудоспособности, форма 038/у

систем через ИС «Амбулаторно-поли-
клиническая помощь».

Стоит отметить, что в мобильном 
приложении eGov mobile есть раздел 

бованию. Чтобы перевести услуги в 
электронный формат, ведутся работы 
по интеграции информационных 

еDensaulyq, благодаря которому граж-
дане имеют доступ к персональным 
медицинским данным.

Пациентам теперь не нужно тратить 
время на записи к врачу за получением 
бумажного рецепта, медсестра может 
самостоятельно без очереди выдать 
нужный препарат.

Пилотный проект по выдаче пациентам бесплатных 
лекарственных средств посредством QR-кода 
в разделе «Социальный кошелек» успешно проходит 
в поликлиниках Астаны.  

Для удобства пациентов

вис участвует свыше 700 медицинских 
организаций.

Использование «Социального кошель-
ка» создает условия для доступности и 
полной прозрачности в сфере обеспечения 

Для пользования услугами «Социального кошелька»
необходимо скачать приложение eGov Mobile, которое 
доступно в App Store и Play Market. Затем пациент для 
получения лекарственных средств должен пройти регистра-
цию в приложении eGov Mobile или идентификацию, если 
регистрация была произведена ранее. Далее на главной 
странице нужно зайти в раздел «Социальный кошелек»,  
выбрать строку «Лекарственное обеспечение».

На сегодня медработники страны 
посредством QR-кода в разделе «Соци-
альный кошелек» приложения eGov 
Mobile выдали пациентам бесплатные 
лекарственные средства на основе 
470 тысяч выписанных рецептов. В 
пилотном проекте по электронной 
выдаче препаратов через данный сер-

граждан лекарственными средствами, 
исключения незаконного оборота, фаль-
сификации и других нарушений.

До конца года данный проект будет 
масштабирован по всей республике с 
охватом 1,7 млн человек, получающих 
препараты в рамках бесплатного амбу-
латорного лекарственного обеспечения.

НЕРАБОТАЮЩИЕ 
Женщины, которые не имеют офици-

альной трудовой деятельности или пред-
принимательства, как одна из 15 льготных 
категорий населения, освобождены от 
взносов на ОСМС. Платежи за них еже-
месячно производит государство, а статус 
предоставляется автоматически после 
постановки на учет по беременности. Перед 
присвоением статуса система проверяет 
наличие пенсионных взносов и социальных 
отчислений за предыдущие два месяца, 
чтобы подтвердить статус неработающей.

РАБОТАЮЩИЕ 
Они застрахованы в системе ОСМС за 

счет ежемесячных отчислений и взносов 
своих работодателей до момента офици-
ального выхода в декретный отпуск. Затем 
они автоматически переходят в категорию 
неработающих беременных женщин и им 
присваивается льготный статус.

ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫЕ
В КАЧЕСТВЕ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ (ИП)
Они обязаны самостоятельно про-

изводить регулярные взносы на ОСМС 
как налоговые агенты даже при нулевой 
декларации и наличии официального 
места работы. Если ИП бездействующее и 
не приносит доходов, можно официально 
приостановить его действие и получить 
льготный статус в качестве неработающей 
беременной женщины.

Обязательное социальное медицинское страхование 
(ОСМС) предоставляет беременным женщинам широкий 
спектр медицинских услуг, связанных с беременностью 
и родами. Филиал Фонда социального медицинского 
страхования по Астане подготовил подробную памятку, 
которая будет полезна будущей маме.

Будущей маме на заметку

Как беременной женщине получить 
статус «застрахована»?

Он в системе ОСМС присваивается 
при наличии ежемесячных платежей 

за последние 12 месяцев и отсутствии 
задолженности по взносам в течение этого 
периода либо при предоплате взносов на 
год вперед.
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ПОДРОБНОСТИ

Алдабергенова Далида Нурлановна,  ИИН 850611400193, 
проживающая в КНР, г. Шанхай, новый район Пудун,  
Цзилун Лу, З33, дом 22, кв. 2201,  зарегистрированная по 
адресу: г. Астана, ул. Кенесары, 51-121, тел. 8-778-598-88-18, 
обратилась в межрайонный суд по гражданским делам 
города Астаны с заявлением о признании гражданина 
Мальцева Валерия Сергеевича, ИИН 800221303152 (иных 
сведений не имеется),  безвестно отсутствующим. Лицам, 
имеющим сведения о месте пребывания либо обладаю-
щим иной информацией о Мальцеве Валерии Сергеевиче, 
сообщить об этом в межрайонный суд по гражданским 
делам города Астаны по адресу: город Астана, ул. Г. Али-
ева, 6, тел. 8-705-556-52-80, в трехмесячный срок со дня 
публикации объявления.

ТОО «Ломбард Кредит Kz» объявляет  торги на невыкупленное 
имущество (ювелирные изделия). Торги состоятся 29.11.2024 г. 
в 11.00 по адресу: Ш. Кудайбердыулы, 38, ВП 11. Тел. 8 (7172) 27-52-25.

Для данной категории объек-
тов нормативными документами 
предусматриваются более высокие 
требования, направленные на 
обеспечение безопасности людей. 
Также высока степень ответствен-
ности должностных лиц, несущих 
обязательства по обеспечению 
пожарной безопасности на этих 
объектах.

Согласно установленным нор-
мативам, каждый объект с массо-
вым пребыванием людей должен 
быть обеспечен первичными 
средствами пожаротушения, а 
также средствами связи для вы-
зова противопожарной службы.

Такой объект должен быть 
оборудован системой автомати-
ческой пожарной сигнализации, 
автоматическими установками 
пожаротушения и оповещения 
людей. Особое внимание необ-
ходимо уделить путям эвакуа-
ции людей. Нельзя применять 

Категория объектов с массовым пребыванием людей имеет достаточно 
широкую номенклатуру. К ней относятся здания и сооружения 
различных классов по функциональной пожарной опасности: 
кинотеатры, концертные залы, клубы, спортивные сооружения, здания 
организаций торговли, гостиницы, больницы, дома престарелых, объекты 
образования. 

Защищены ли объекты 
массового  пребывания людей?

отделочные и облицовочные 
материалы и покрытие полов, не 
соответствующие требованиям 
пожарной безопасности. Торговое 
оборудование должно распо-
лагаться с учетом обеспечения 
свободных проходов шириной не 
менее двух метров вдоль рядов к 
эвакуационным выходам. Нельзя 
размещать на путях эвакуации и 
на лестничных пролетах пункты 
ремонта часов, киоски, игровые, 
торговые аппараты.

По данным Министерства по 
чрезвычайным ситуациям РК, в 
стране ежегодно происходит более 
500 случаев пожаров на объектах 
с массовым пребыванием людей.

ДЧС рекомендует соблюдать 
следующие правила безопасно-
сти. Когда вы входите в любое 
помещение, обращайте внима-
ние на расположение запасных 
и аварийных выходов. В случае 
пожара необходимо действовать 

спокойно и разумно, без паники. 
Сразу уходите от огня в направле-
нии ближайшего эвакуационного 
выхода, ничего не ищите, не соби-
райте. Вредные продукты горения 
могут скапливаться в помещении 
на уровне вашего роста и выше, 
поэтому пробирайтесь к выходу 

на четвереньках или ползком, так 
как ближе к полу температура 
воздуха ниже и больше кислорода. 
Если дыма много, першит в горле, 
слезятся глаза, пробирайтесь, 
плотно закрывая дыхательные 
пути какой-нибудь многослой-
ной хлопчатобумажной тканью, 
дышите через нее. Сообщите о 
возгорании в противопожарную 
службу по телефонным номерам 
101 и 112, это можно сделать и с 
мобильного телефона даже при 
нулевом балансе.

Е. ПОЛАТОВ,  старший 
инженер УГПК Департамента 

по чрезвычайным 
ситуациям города Астаны 

  старший лейтенант 
гражданской защиты

Существует закономерность: 
больше половины печных по-
жаров происходит в тех домах, 
где живут престарелые люди. И 
причина не только в нарушении 
правил пожарной безопасности 
и неосторожности из-за плохого 
зрения и памяти. К сожалению, 
люди преклонного возраста не 
всегда могут отремонтировать 
печное оборудование. Тем самым 
эксплуатация неисправных пе-
чей приводит к возникновению 
пожаров. 

Ежедневно сотрудники Де-
партамента по чрезвычайным 
ситуациям города Астаны проводят 
обход жилого сектора, где жителям 

Нарушение правил пожарной безопасности при эксплуатации печного отопления - неизменная 
причина пожаров в период отопительного сезона.

Пожарная безопасность при эксплуатации 
печного отопления

разъясняются правила пожарной 
безопасности с раздачей памяток. 

   В связи с этим ДЧС города 
Астаны рекомендует соблюдать 
основные правила:

1. Перед началом отопительного 
сезона печи и дымоходы необходи-
мо прочистить, отремонтировать 
и побелить, заделать трещины.

2. Перед началом отопительно-
го сезона каждую печь, дымовые 
каналы в пределах помещения 
стен, дымовые трубы на чердаке 
необходимо побелить известковым 
или глиняным раствором, данное 
действие проводится с целью обна-
ружения появляющихся черных 
нагаров и трещин.

3. Печь, дымовая труба в местах 
соединения с деревянными чер-
дачными или междуэтажными 
перекрытиями должны иметь 
утолщение кирпичной кладки 
- разделку. Нужно не забывать и 
про утолщение стенок печи.

4. Чрезвычайно опасно оставлять 
топящиеся печи без присмотра или 
на попечение малолетних детей. 
Нельзя применять для розжига 
печей горючие и легковоспламе-
няющиеся жидкости.

5. Любая печь должна иметь 
самостоятельный фундамент и 
не примыкать всей плоскостью 
одной из стенок к деревянным 
конструкциям. Нужно оставлять 
между ними воздушный проме-
жуток - отступку.

6. На деревянном полу перед 
топкой необходимо прибить ме-
таллический (предтопочный) 
лист размером не менее 50 на 70 см.

7. Чтобы не допускать перекала 
печи, рекомендуется топить ее 
2-3 раза в день и не более чем по 
полтора часа.

8. За 3 часа до отхода ко сну топка 
печи должна быть прекращена.

9. Чтобы избежать образования 
трещин в кладке, нужно перио-

дически прочищать дымоход от 
скапливающейся в ней сажи.

10. Не сушите на печи вещи 
и сырые дрова. И следите за тем, 
чтобы мебель, занавески находи-
лись не менее чем в полуметре от 
массива топящейся печи.

11. Ни в коем случае нельзя 
растапливать печь дровами, по 
длине не вмещающимися в топку. 
По поленьям огонь может выйти 
наружу и перекинуться на бли-
жайшие предметы, пол и стены.

12. В местах, где сгораемые и 
трудно сгораемые конструкции 
зданий (стены, перегородки, пе-
рекрытия, балки) примыкают к 
печам и дымоходным трубам, 
необходимо предусмотреть раз-
делку из несгораемых материалов.

Соблюдая элементарные пра-
вила пожарной безопасности во 
время отопительного периода, вы 
обезопасите себя и своих близких.

А. ДЖОЛБОЗУКОВ,  старший 
инженер Управления 

государственного пожарного 
контроля Департамента 

по чрезвычайным 
ситуациям  города Астаны 

старший лейтенант 
гражданской защиты

В целях профилактики соблю-
дайте следующие меры:

Запрещается:
� использовать для мойки 

двигателя бензин и другие лег-
ковоспламеняющиеся жидкости;

�  допускать скопления на 
двигателе грязи, масла и топли-
ва;

�  подогревать двигатель и 
другие агрегаты открытым огнем;

� сливать отработанные масла 
и отстой топлива из топливных 
баков в водостоки и канализацию;

� работать в специальной оде-
жде, облитой топливом;

� пользоваться бензином для 
стирки одежды, мытья рук, отмы-
вания стен и пола;

Анализ статистики показывает, что самой распространенной 
причиной загораний являются короткое замыкание электропроводки 
и неисправность электрооборудования в моторном отсеке. Особенно 
опасны искры, проскакивающие между проводами с плохой изоляцией. 
За 2023 год на автотранспорте зарегистрировано 208 пожаров, а за 
истекший 2024 год - 158.

Берегите автомобиль от пожара

� пользоваться открытым 
огнем в помещениях, предна-
значенных для технического 
обслуживания, ремонта и стоян-

ки, а также на открытых стоян-
ках;

� применять самодельные 
нагревательные электроприборы;

� хранить и перевозить бензин, 
керосин и другие легковоспла-
меняющиеся вещества в каби-
не, салоне автомобиля и кузове, 
не приспособленном для этой 
цели.

В случае загорания автомобиля 
во время работы необходимо:

� немедленно остановить 
автомобиль;

� заглушить двигатель (на 
автомобилях, работающих на 
газе, перекрыть магистральный 
и баллонные вентили);

� принять все меры для эваку-
ации пассажиров и приступить к 
тушению пожара;

� при тушении пожара на ав-
томобиле необходимо соблюдать 
личную осторожность - использо-
вать огнетушители, рукавицы, не 
допускать загорания одежды и 
ожога лица, рук и т. д.

 І. ТАЛАП, 
главный специалист 

Управления государственного 
пожарного контроля Депар-

тамента по чрезвычайным 
ситуациям города Астаны 

Акция, организованная Управ-
лением по делам религий аки-
мата города Астаны, прошла в 
рамках исполнения Стратегии 
национальной безопасности 
Республики Казахстан на 2021-
2025 годы, а также Комплексного 
плана развития государствен-
ной системы противодействия 
экстремизму и терроризму на 
2023-2025 годы.

- Данная акция проводится 
уже в третий раз. Ранее этот 
проект проводился в торговом 
доме «Аружан», на территории 
«Астаналық базар». Основная цель 
- привить патриотические чув-
ства подрастающему поколению 
через организацию викторин по 

вопросам традиций, националь-
ных ценностей, истории страны 
и религии. Кроме того, в течение 
дня транслируются видеоролики 
о предупреждении религиозных 
течений, их признаках. Также 
совместно с волонтерами роздано 
порядка 3 тысяч информаци-
онных буклетов, касающихся 
религиозной сферы. Мы также 
будем награждать волонтеров, 
которые активно участвовали в 
данном мероприятии, - отметил 
руководитель отдела Центра 
изучения религий Нурсултан 
ЖАНШИН.

По словам организаторов, 
данная акция будет продолжена 
в следующем году. 

Центр изучения религий провел
публичную информационно-
разъяснительную акцию «Открытая 
площадка» в торгово-развлекательном 
центре «Хан Шатыр».

Споры о религии

Так, с начала текущего года 
проведено более 40 совещаний с 
целью недопущения несанкцио-
нированных методов расследо-
вания и соблюдения служебной 
дисциплины.

Об этом в ходе брифинга в 
Службе коммуникаций Астаны 
сообщил старший следователь 
ОВД УСБ городского Департа-
мента полиции Алибек ИМАН-
КУЛОВ. 

- Данная работа направлена 
на обеспечение правильного 
выполнения сотрудниками 
полиции профессиональных 
обязанностей. Также сотруд-
ники управления ежедневно 
на дежурстве следят за недопу-
щением нахождения граждан 
в административных зданиях 
более трех часов. Спецотделами 
Департамента полиции прово-
дятся проверки, выявляются и 
пресекаются противоправные 
действия в отношении граждан, 
- отметил Алибек Иманкулов.

По его словам, в целях со-
вершенствования работы пра-
воохранительных органов и 
недопущения нарушений прав 
граждан Управление собствен-
ной безопасности регулярно 
проверяет работу видеокамер, 
установленных в Департаменте 
полиции и его территориальных 
управлениях. В целях недопу-
щения применения пыток и 
несанкционированных методов 
в системе досудебного расследо-
вания и уголовно-исполнитель-
ной системы все следственные 
действия проводятся только в 
служебных помещениях, где 
установлена система видеона-
блюдения.

- Глава государства поручил 
правоохранительным органам 
полностью искоренить пытки и 
жестокое обращение в стране, 
придерживаться принципа нуле-

вой терпимости. С этой целью с 
января 2023 года расследования 
по делам о пытках ведут только 
прокуроры. По результатам 
расследования в отношении 
сотрудников органов уголовного 
преследования прокуратурой 
города направлено в суд четыре 
дела. В настоящее время одно 
находится на рассмотрении в 
суде, по остальным вынесены 
обвинительные приговоры, - 
проинформировал помощник 
прокурова города Астаны Аян 
НУРМАН.

По словам спикера, данный 
шаг направлен на выявление 
нарушений в деятельности 
правоохранительных органов 
и повышение их ответствен-
ности. В целях обеспечения 
верховенства закона и укре-
пления общественного доверия 
прокуратура города продолжит 
свою работу и усилит выявление 
правонарушений.

- В настоящее время все виде-
окамеры в административных 
зданиях правоохранительных ор-
ганов через Центр оперативного 
управления и систему «Сергек» 
объединены в городскую про-
куратуру и ведется их ежеднев-
ный мониторинг. Цель данного 
мероприятия - профилактика 
правонарушений и обеспечение 
общественной безопасности. 
Прокуратура города совместно 
со следственными органами 
проводит работу по установке 
дополнительных камер и устра-
нению невидимых зон путем 
совмещения их с функциями 
аудиозаписи. Таким образом, 
повышается эффективность 
контроля за работой сотрудников 
правоохранительных органов, 
создается безопасная среда, 
исключающая возможность 
совершения правонарушений, 
- сказал Аян Нурман.

Сотрудниками Управления собственной 
безопасности столичного Департамента 
полиции на регулярной основе 
осуществляются различные профилактические 
мероприятия, направленные 
на предупреждение противоправных действий. 

Законность 
и правопорядок
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СПОРТ

- Массовые забеги - одно из самых популярных 
спортивных событий среди горожан. С каждым 
разом участников становится все больше. Данное 
мероприятие ярко демонстрирует, что астанчане 
готовы преодолевать любые трудности ради спор-
та. Мы не останавливаемся, несмотря на погодные 
условия. 16 ноября состоится марафон «Семей-
ный», 21-го - ночной забег. В декабре ожидаются 
крупные соревнования, такие как марафон Astana 
Run 8-го, гонка Qysqy Jugiru в середине месяца, а 31 
декабря в Ботаническом саду пройдет празднич-
ный новогодний забег. Интерес к таким событиям 
растет, и с каждым годом количество участников 
и мероприятий увеличивается, - отметил главный 
судья соревнований Даулет ХАМЗИН.

Участники забега, среди которых были и про-
фессиональные спортсмены, и любители, прео-
долели дистанцию 4 километра, получив за свои 

усилия памятные медали. Возраст участников ва-
рьировался от 11 до 65 лет.

Один из участников, Руслан МАМБЕТОВ, член 
клуба «Морж Бодрость», бегает в холодную погоду 
без верхней одежды. 

- На улице 0 градусов. Для большинства это 
прохладно, но для нас, моржей, это вполне нор-
мальная температура. В 2021 году я пробежал по-
лумарафон при -27 градусов без теплой одежды и 
попал в Казахстанскую книгу рекордов. Призываю 
всех заниматься спортом, - поделился настроением 
Руслан.

В завершение забега среди участников прошла 
лотерея, в которой разыгрывались iPhone 15 Pro и 
пять велосипедов.

Сабина АРЫСТАН
Фото Управления физической  

культуры и спорта Астаны

КОМУ ПОГОДА НЕ ПОМЕХА
В минувшее воскресенье столичные любители бега преодолели  
4 километра в заснеженном Ботаническом саду. Несмотря на холодную 
и ветреную погоду, массовый забег, организованный Управлением 
физической культуры и спорта Астаны, собрал более 1200 горожан  
и гостей. 

В столичной спортивной школе Aspan в рамках 
программы «Астана - город без наркотиков» 
состоялся республиканский чемпионат  
по карате-кекусинкай. 

ОТБОР ПЕРЕД 
ЧЕМПИОНАТОМ АЗИИ

Чемпионат был организо-
ван в рамках масштабной акции 
«Астана - город без наркотиков» 
при поддержке Управления по 
борьбе с наркопреступностью 
Департамента полиции Астаны.

Цель мероприятия - вдох-
новить молодых спортсменов 
и сформировать позитивный 
имидж здорового образа жизни 
среди молодежи.

- На турнире собрались спор-
тсмены из 15 регионов стра-
ны. Он отборочный перед чем-
пионатом Азии, и участники 
демонстрируют высокую конку-
рентоспособность, - отметил ор-
ганизатор чемпионата Нурсул-
тан АЛИАКБАРОВ.

Подполковник полиции и 
представитель Управления по 
борьбе с наркопреступностью 

Департамента Астаны Алия КИ-
БАТҚЫЗЫ добавила, что собы-
тие направлено на демонстра-
цию детям важности спорта в их 
жизни.

- В турнире участвует мно-
жество спортсменов и тренеров 
с высокими разрядами, которые 
своим примером показывают, 
что лучше стремиться к спор-
тивным достижениям, чем упо-
треблять запрещенные веще-
ства, - подчеркнула она.

Чемпионат собрал около 400 
участников.

 - За последние два года он 
впервые прошел в Астане, это 
значимый вклад в развитие ка-
рате, - поделился впечатлениями 
спортсмен Алдияр БИКЕТОВ.

Санжар ТАШИБАЙ
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

Во время встречи 24-летний спортсмен рас-
сказал юным боксерам, что для достижения 
успеха необходимо усердно тренироваться и не 
лениться. Он также отметил, что каждый, кто 
занимается спортом, должен эффективно ис-
пользовать свое свободное время и отказаться от 
вредных привычек. 

Личный тренер Асқар ЕРКЕБАЕВ поделился, 
что в детстве Нурбек сначала хотел выбрать не 
бокс, а вольную борьбу.

- Как тренер, я занимался подготовкой боксе-
ров 1995-1996 годов рождения. Айбек и Нурбек 
родились в 2000 году, тренировались с ребятами 
постарше. Они не боялись никого, показывали 
свою выносливость и силу. Тогда я понял, что 
братья смогут защищать честь страны на между-
народной арене, - отметил заслуженный тренер 
Казахстана по боксу.

Нурбек провел открытую тренировку на рин-
ге, а также ответил на вопросы журналистов, по-
делившись планами на будущее. 

- Ваш самый сложный бой на Олимпийских 
играх-2024? 

- Это бой с австралийцем Каллумом Питером, 
потому что первые два раунда его закончились 
вничью и победитель был определен только в ре-
шающем раунде. Борьбу продолжил я, и он был 
даже труднее финала.

- Когда вы вернетесь на ринг?

- После Олимпиады я лечусь. В спорте здоровье 
всегда подвержено риску. Планирую отдохнуть до 
2025 года, после чего постараюсь вновь выступать 
и побеждать на международных турнирах.

- На парижской Олимпиаде вы завоевали сере-
бро в весовой категории до 80 кг. Какие у вас 
планы на будущее в плане веса?

- Продолжу выступать в этом весе. Конкурен-
ция по нему внутри страны очень высокая. Стать 
чемпионом Казахстана в этом весе теперь так 
же сложно, как и выиграть международные со-
ревнования. Зато там, где есть соперники, спорт- 
смены прогрессируют. В этом году не буду уча-
ствовать в чемпионате Азии. В моей категории 

Стремление к новым вершинам 
Известный боксер, серебряный призер ОИ-2024 и чемпион мира-
2023 Нурбек ОРАЛБАЙ провел в Астане мастер-класс для молодых 
спортсменов. Мероприятие состоялось в спортивном комплексе  
SANA Sport.

В столичном Дворце единоборств имени Жаксылыка Ушкемпирова 
завершился чемпионат мира по самбо среди взрослых, который собрал 
атлетов и болельщиков со всего мира. Событие, организованное  
во второй раз на территории Казахстана, объединило более  
470 спортсменов из 80 стран.

КАК БОЛЕЛЬЩИКИ  
ВОСХИТИЛИ ИНОСТРАНЦЕВ

В заключительный день соревнований казах-
станцы завоевали 1 золото, 3 серебра и 2 бронзы: 
Нурила Асанкызы (боевое самбо, +80 кг), Талгат 
Жиентаев (боевое самбо, +98 кг), Бакытжан Дуй-
сембеков (боевое самбо, 79 кг), Серикбай Негмет 
(спортивное самбо, 71 кг), Кымбат Ахмет (боевое 
самбо, 50 кг), Аскар Каиров (категория для сле-
пых, 98 кг). 

По итоговому медальному зачету сборная Ка-
захстана заняла 2-е место.

1-е место - нейтральная страна (FIAS-1) - 16 зо-
лотых, 5 серебряных, 5 бронзовых медалей.

2-е место – Казахстан - 3 золотые, 5 серебря-
ных и 9 бронзовых медалей.

3-е место - нейтральная страна (FIAS-2) - 3 зо-
лотые, 2 серебряные, 4 бронзовые медали.

Ранее наши спортсмены достигали такого вы-
сокого места в общем зачете в 2014 году на чем-
пионате мира в Японии.

Ярким моментом чемпионата стала активная 
поддержка казахстанских спортсменов молоде-
жью Астаны, которая буквально восхитила ино-
странных гостей. Молодые люди активно под-
держивали участников, наполняя зал громкими 
возгласами, развевающимися флагами и плака-
тами с теплыми пожеланиями.

- Мы собрались, чтобы поддержать наших 
спортсменов, участвующих в престижном тур-
нире, и пришли с государственными флагами, 
- сказал депутат маслихата Астаны Арсланбек 
МАГЗУМ, подчеркнув важность сплоченности 
на международных турнирах.

Иностранцев особенно удивили болельщи-
ки, которые проявили ответственность и убрали 

за собой мусор на трибунах после завершения 
чемпионата. К ним присоединились активисты, 
волонтеры «Астана жастары» и неравнодушные 
болельщики.

 Подобные акции чистоты стали в Астане до-
брой традицией, объединяющей зрителей, кото-
рые за уют и комфорт в родном городе.

на международном турнире памяти Героя Совет-
ского Союза Қарақозы Әбдәлиева в Шымкенте 
победил Ерасыл Жақпеков, он и поедет на конти-
нентальное первенство.

- В национальной сборной произошли измене-
ния - Айбек Оралбай был выбран капитаном. 
Как вы восприняли эту новость?

- Он уже был капитаном среди молодежных и 
юниорских команд, поэтому его назначение ли-
дером национальной сборной не стало для меня 
неожиданностью.

- Как долго планируете оставаться в любитель-
ском боксе?

- В этом году я был всего в шаге от чемпион-
ства на Олимпиаде в Париже, но в итоге доволь-
ствовался серебром. Теперь буду стремиться к 
своей цели - завоевать золото на Олимпийских 
играх 2028 года в Лос-Анджелесе, после чего пла-
нирую перейти в профессиональный бокс.

Қанат БАЙҰЗАҚОВ


